



# 波紋



特定非営利活動法人  
教育活動総合サポートセンターだより  
波紋 刊号  
発行人 井口 衛  
題字デザイン・山口正勝

発行所 教育活動総合サポートセンター  
〒213-0033 川崎市高津区下作延1219-104  
TEL・FAX: 044-877-0553  
E-mail: suport0731@luck.ocn.ne.jp  
印 刷 西桜印刷株式会社

**設立から9ヶ月が経過した今**  
—皆様お一人、お一人に感謝の想いを抱きながら—

教育活動総合サポートセンター

理事長 井口 衛

「子たちに力を」

「子たちと夢を」

設立のおもいを活動の目的を、

ひとりひとりが抱きながら、わたくし達も子ども達と共に学び合い

共に生きていきたい。

皆様のあたたかいご理解・ご支援に厚く御礼申しあげます。

「おはようございます。おはよう

う。」そして学習、「ありがとうございます。さようなら、ごくろ

う様、気をつけて帰りなさい」

昼、夜も同じ心の通うあいさつ

がくりかえされる。

この間も電話の相談に応対する

担当のメンバー。

サポートセンターのある日の様

子です。この光景を思いながら私

の脳裡には、センター設立時の頃

がよみがえってまいります。以下

今まで、メモをもとにまとめて

みます。

## A. 設立時のこと

あの3月6日の設立の集い、理事会、世話人の宮田進・名取栄司、佐々木武志・三氏の呼びかけで趣旨に賛同された29名のみなさん、そして心よく監事を引き受けたくわたくし自身思いもかけない理事長という任、浅学非才な身が。どなたでも理事長にふさわしい人達サポートセンターが発足しました。

わたくし自身思いもかけない理事長という任、浅学非才な身が。どなたでも理事長にふさわしい人達サポートセンターが発足しました。

の集まりですが・・・みなさんと共に生きる喜びを与えられた感謝感激を忘れずに微力ですが力を尽したいと考えております。  
**イ 整備されたセンター（事務所・運営他）**  
3月終りより事務所の整備、多様な方々のご好意により日一日と模様がえ、またこの間法人としての県への申請（7月23日認証、法務局より8月中旬に認証され法人となりました。7月31日（土）の設立総会・記念講演会（別面参照）、祝賀懇親会、中心となつてこの日の準備にあたられたみなさんを思ひ浮かべます。また、総会には教育長河野和子様・懇親会では川崎市長阿部孝夫様よりあたたかい励ましのご挨拶をいただきました。懇親会で乾杯の音頭をとられました川崎市退職校長会会長篠田卓夫様のご挨拶をくめめあります。その余韻がまだ残つております。

**ウ 関係各機関のご支援とメンバーの努力**  
「子たちに力を」を忙しい中を責任をもつて各分担の活動にあたるメンバーの努力、教育委員会、各校種校長会、市P協、マスコミの協力をはじめ寄せられるご厚情、この支えがあるからこそ「がんばることができる」そう考えております。

**エ 今後の課題（センターの運営）**  
無我夢中の8ヶ月余ですが、組織の拡大と財政等将来を展望する中で考える課題です。「空気と日光とそして友だちの愛」これだけあつたらよわりきつてしまふな。」  
わたくしの好きな言葉のひとつです。今後ともご指導・ご支援をどうぞよろしくお願ひ申しあげます。

## 主な事業報告

① 第1回理事会（平成16年2月21日）

・教育活動サポートセンター設立準備

・運営組織、定款等の検討

② 第2回理事会（3月6日）

・役員・趣意書、定款、組織等の決定

③ 第3回理事会（3月27日）

・事業計画、予算書等の検討

④ 第4回理事会（4月24日）

・事務所賃貸契約、活動会員・賛助会員募集等について

⑤ 第5回理事会（6月13日）

・市長・副市長・教育委員会表敬訪問（6月16・17日）

⑥ 第6回理事会（7月10日）

・サポートセンター設立総会、設立記念講演会・懇親会の計画

⑦ 市長・副市長・教育委員会表敬訪問（6月16・17日）

⑧ 第6回理事会（7月10日）

・サポートセンター設立総会、設立記念講演会・懇親会の計画

⑨ 県知事より認証される（7月23日）

⑩ サポートセンター設立総会・設立記念講演会（講師、藤嶋昭先生）・懇親会の実施（7月31日）

⑪ 第7回理事会・第1回活動会員合同会（9月25日）

・市内小学校へ「教育活動サポートセンター」の配置事業、ホームページの作成、会報の発行について検討

・これまでの学習支援事業、相談活動、不登校等への適応指導のまとめ

・これまでの学習支援事業、相談活動、不登校等への適応指導のまとめ

・午前9時30分～午後2時

・本サポートセンターでの学習活動は、学校と同じ出席扱いとなります。

・午前9時30分～午後2時

・本サポートセンターでの学習活動は、学校と同じ出席扱いとなります。

・午前9時30分～午後2時

・教科研究会・各種研修会への講師派遣

・講演会の開催

・教育活動サポート配置事業

・学校図書館有効活用相談員派遣

◇児童生徒がもつ不安や悩みに対する相談  
◇保護者の教育上の不安・悩み等の相談

◇電話相談・訪問相談

① 電話相談  
月曜～金曜（午前9時30分～午後5時）

② 来所相談・訪問相談  
月曜～金曜（午前9時30分～午後5時）

◇長期休業等を活用した補習教室  
・小学生1年生から中学3年生の教科学習基礎基本の理解と学力アップを支援する。

◇月曜から金曜の各教科の個別学習教室  
・月曜から金曜（週2日）

・小学生1年生から中学3年生の教科学習基礎基本の理解と学力アップを支援する。

# 設立記念講演会

## 七月二十一日 中原市民館にて

七月二十三日、神奈川県知事より特定非営利活動法人「教育活動総合サポートセンター」が正式に認証されました。これを記念して設立記念講演会を開催いたしました。

本法人は固有な特色をもち、川崎市における新たな教育活動を開始すると共に、将来、幅広く川崎の文化事業に貢献できるよう考えています。

こういう考え方から、講師には神奈川県技術アカデミー理事長の工学博士、藤嶋 昭先生をお願いしてまいりました。先生は、ご功績が示しますように、我が国における科学技術の文化振興に大きく貢献され、世界的な規模で注目されておられます。

また、先生は科学技術の振興にも情熱をかたむけておられ、学校を訪問され、子どもたちに直接授業をされておられます。当日の演題も「科学する心・科学する子ども」でした。

この講演を計画するにあたり、本法人の設立記念にふさわしく設立趣旨を反映出来るように、教育関係者は元より幅広く市民の皆様も聴講できるよう企画いたしました。お陰様で当日の入場者は、教

一般市民を含めて、総数二百五十人でした。また、記念講演会終了後会場を設立に至るまで温かいご指示とご協力をいただきました。阿部孝夫川崎市長様、河野和子教育長様を始め多くのご来賓の方々をお迎え移し懇親会を開催いたしました。

懇親会では藤嶋 昭先生の奥様にお祝いの日本舞踊をご披露していただきました。奥様は、藤嶋流生涯学習体系の中にある子どもたちの健やかな育ちに着実な目を向けると同時に、本法人が幅広い文化事業を提供できるように、設立の心をかみしめる懇親会でした。



した。「光触媒」は、一見難しそうだが、キーワードはたつた二つ、「酸化チタン」と「光」、酸化チタンを塗る。光をあてる。そこにおこる無公害な殺菌作用。あるいは鏡の曇りを防ぎ、汚れをとつてくれる作用。

今、理科ばなれが起つていて、小・中・高で七対五対三の割合になつている。これを少しでも防ぐために、比べるシリーズを執筆されています。哺乳類、昆虫、金属等の大きさ、早さ等を比べ、理科に興味を持たせる工夫をしておられます。この理科ばなれの現象を解消したいとして、「感動する心」を小学生、中学生、高校生に是非考えていただきたいと」指摘されました。

これらのお話は、科学する子どもも活動に展開することができます。のとして伝わつてまいりました。藤嶋先生の研究姿勢は、「美しい不思議だな。どうしてこうなつているんだろうと感動する。同じことはないか比べる。比べて統一してみるとこれが一番大切である。」とあります。

藤嶋 昭先生のご紹介  
現職 県科学技術アカデミー  
理長 東京大学名誉教授  
市文化賞選考委員会委員  
市教育委員会委員  
市名譽市民

受賞	朝日賞	昭58
井上春成賞	平10	
日本科学賞	平11	
紫綬褒章	平15	
第20回日本国際賞並びに日本学士院賞	平16	

講演会は「科学する心が」古今東西の古典、芸術や文学、宗教、哲学にもふれながら余すところなく伝わる魅惑の一時でした。

始めに、国際賞の対象となつた「光触媒の研究」のお話がありま

した。「光触媒」は、一見難しそうだが、キーワードはたつた二つ、「酸化チタン」と「光」、酸化チタンを塗る。光をあてる。そこにおこる無公害な殺菌作用。あるいは鏡の曇りを防ぎ、汚れをとつてくれる作用。

今、理科ばなれが起つていて、小・中・高で七対五対三の割合になつている。これを少しでも防ぐために、比べるシリーズを執筆されています。哺乳類、昆虫、金属等の大きさ、早さ等を比べ、理科に興味を持たせる工夫をしておられます。この理科ばなれの現象を解消したいとして、「感動する心」を小学生、中学生、高校生に是非考えていただきたいと」指摘されました。

これらのお話は、科学する子どもも活動に展開することができます。のとして伝わつてまいりました。藤嶋先生の研究姿勢は、「美しい不思議だな。どうしてこうなつているんだろうと感動する。同じことはないか比べる。比べて統一してみるとこれが一番大切である。」とあります。

そして、「その場所にいるだけで高められる雰囲気。自分から学ぼうとする心構え。勉強したくなれる。使うようになる。広くポジティブに考える。」ことだと説明されました。

その一つとして研究してきたこと

が「光触媒」であるといっておられます。

先生の貴重な講演を基に、本法人の場合は、自分の専門教科の他にもう一つ得意の領域、分野を持つ、つまり二つの領域に得意の分野を持つことです。

ながら、そのためには「継続と集中」が必要として、二つの専門領域を主張されておられます。

## 自分の成長を信じ 一目標に向かって前進

サポートセンターに通うようになつて、一ヶ月が過ぎました。ここに来る前は、その日取り組む勉強量をきめめてやつていたのです。が、達成感がなかつたように思います。だけ

ど、サポートセンターに来て勉強をするようになつてから、以前にも増してやる気がでてくるようになりました。

一人では分からぬことや、できないことを学ぶことに

よつて、大きく、視野を広げて、物事を見て行くことができるようになつたと思います。自分で気付かないことも、先生達がアドバイスをしてくれるの、直していくことができます。

先生達から学んでいくなかで、人とのコミュニケーションが、僕にとって一番大切なことだと思いました。人とかかわることで、自分自身が成長できるのだと実感しました。普段生活をしているなかで、嫌なことや、思い通りにならないこともあるけど、物事を良い方向に受けとめていくことが大切なのだと思います。

自分の目標に向かっていくときには、様々な思いや、考えが、たくさんでてくるけど、何かに挑戦していくことが肝心なことだと思いました。自分が今やるべきことのひとつとして、しっかりと勉強をして、高校進学をクリアすること。もつと体力をつけて健康になると。など。ごく「当たり前」のこ

とですが、おろそかにしないでや

つていこうと思います。

勉強をするのは、将来への「ス

テップアップ」のひとつであつて、

努力した分だけ自分自身の力の一

部となつてついてくるものなんだ

と思つています。これからも、先

生達からたくさんのこと学んで、身につけていきたいと思ひます。

(中三・T・I)

勉強は自分のペースでやれて、とてもわかりやすく教えてくれます。今までの勉強のおくれを取りもどすためにがんばりたいと思つれる友達もいます。

勉強は自分のペースでやれて、とてもわかりやすく教えてくれます。今までの勉強のおくれを取りもどすためにがんばりたいと思つています。

(小六・M・T)

やさしく、丁寧に、穏やかに接し

ています。そのことが、子どもた

ちに反映して、熱心に学習に取り

組む姿勢が生まれ、学習意欲を育

んできています。

11月現在では、小学生9名、中

学生18名と少数ながら人数も増え、子

どもたちの能力に応じて、

伸びなかつたこどもその懸念に拍

車をかけていたと思う。

通塾も考えたが、補修中心とな

ると受験クラスの片手間のような

ところが多く、また終了時間が遅

いこともネックになり、決心でき

ないまま無為に時間が過ぎていた。

そんな時に出会つたのがサポートセンターダラ。自宅から徒歩

一分、ベランの先生が個別指導

をしてくださる、とのことに飛び

だいた。

娘には事後承諾だったこともあ

つて当初は渋つていたが、お陰さ

までは楽しそうに通つている。

毎回の学習が確実に自分の力にな

つていると実感できているのだろう。

失敗を恐れて、確証が持てない

となかなか手も挙げなかつたが、

サポートセンターでの学習が自信

# 活動する子たちが5

## サポートセンターに通つて

私は七月からサポートセンターに来ています。初めてここに来る

## センターの存在を心強く思う

「今日の算数　すごくよくわか

つた」

下校してきた娘の声が弾んでいた。新しい単元に入つたが、サポートセンターで先取りの形で習つていてので、授業内容がすんなり頭に入つてきたと言う。

「もし昨日聞いてなかつたら、わからなかつたかも」

照れ笑いの下にもほのかな自信

がいる。娘は良くも悪くも目立

ない、わりと集団に埋没しがちな

娘のクラスには四十人近い児童

がいる。

娘は良くも悪くも目立

ない、わりと集団に埋没しがちな

娘のクラスには四十人近い児童

がいる。</

中2が1人、小学6年1人です。皆それぞれ、「こんな事を学習したい。」と考えています。小学生のA君は、まずアルファベットを学習し、身近な單語を学習しました。アルファベットなど1日で言えるようになり、大文字・小文字もほぼ書けるようになつたのに驚きました。自分はこういうことをやりたいと思つて取り組むと身につくのも早いものなのだろうか?中2のBさんは辞書を引くことで単語を確認するようになりました。単語を覚えたいという気持ちが強いためです。中3のC君は2年生のところから分からなくなつたといふ事で、2年生からの復習をしています。不規則動詞の変化の所からつまずいているのですが、ポイントをしつかり捕えれば充分理解できています。自分でひとりでかなり進めるようになつています。又、D君は3年生の内容はほとんど学習しており、英検2級を目指して頑張っています。Eさんは單語の綴りが正確ではないので、しっかりと書けるように練習しています。各人それぞれ自分に適いため勉強をしているので、自信がつきます。素直で真面目な子ども達です。気持ちが優しいので自分の思つて

サポーターから  
「目標を持って頑張ろう

サポートセンターに通つて来る子ども達はどの子も皆礼儀正しく感心させられます。「こんにちは」、「おはようございます」と、きちんと挨拶をして入ります。その明るい声を聞くと、私も、今日も頑張つて一緒に勉強しようという気持ちが湧いてきます。

私が一緒に勉強した子ども達は中3が5人、小学6年1人です。

いる事を強く表に出せない面があるのだろうか？一緒に学習しながらそういう面も強くなつていつてくれたらと思います。何はともあれ、サポートセンタードーで一緒に学習している子どもも達成はやる気が充分にすること、一生懸命である事に感心します。自分なりの学習法もすぐに見つけて行くことでしょう。自分なりの目標も見つけて行くことでしょう。私もそういつた努力をしていました。皆さんのが多少なりとも力になればと一頑張つて行きたいと思つています。

一人の中学生に会つて、久  
に新鮮な感覚といいますか  
ソク感を持ちました。  
N君は無口で物静か、どん  
から始めようかと聞きます  
年の基礎から教えてほしい  
中学三年生の勇気と真剣

「こんなにちは」「元気な声とともに、雨の中よくきたね」「口々に迎え運動会はどうだった?」然教室二日目雨だつたよ……とひときりおしゃべりをして、「さあ始めようか。最初に十分間音読だよ」惊鳴十の作品集を大きな音読でしつかり読む。「スズメでつかはれでしょ」といふのは、里山に出て困らせて感心するけど、この本の熊は可愛い等、想像を聞かせて書くれる。丁君はとにかく乱暴な字を書いてしまっても良い勝ちだが、「わあ、ここに書いてしまったよ」とこんなにね」と励ましながら漢字練習をする。Hさんは物静かでコツコツ勉強するお嬢さん。宮沢賢治の大好きな詩を暗唱し発表してくれ

二人の中学生に会つて、久しぶりに新鮮な感覚といいますか、ワクワク感を持ちました。N君は無口で物静か、どんな勉強から始めようかと聞きますと、一年の基礎から教えてほしいと言え。中学三年生の勇気と真剣さにう。

時全集には「今日は何だか眠いよ」と甘える五年生である。お誕生日プレゼントにオレンジ色の自転車を買ってもらうんだと嬉しそうに話しをしてくれる。N君は中学生のお兄さんと一緒に通つて来る言葉遣いがなして車を買つてもらうんだと嬉しいよ。N君は中学生のお兄さんと一緒に通つて来る言葉遣いがなして車を買つてもらうんだと嬉しそうに話しをしてくれる。最初の頃より音読がとても上手になつて積み重ねの大切さを感じる。MさんとSさんは共に中学三年生。二人は小学校低学年の時、サウധー広場たまーで一緒にいたが、やがて久しくなり、「わあー久しくなりー」で偶然再会したが、あれから二人が机を並べて勉強する。色えーと抱き合つて喜んでいた。だすね。二人が机を並べて勉強する。色白の二人が大きな声でおしゃべり

「初めまして、よろしくお願ひします」と言葉使いもきちんとしている。君は今英検一級を目指してがんばっている中学三年の生徒、「英会話を教えてください。」が

感入して信じられない程の明るさた  
も、今行けないでいる子にとつては、  
学校に行つている子にとつては、  
定年後はまだ余力が十分で元  
気のO B達が一人一人の元  
気の持てる力を活かせる場所として在  
る。そこには大変嬉しい存  
在である。子ども達の声に囲まれて何十年  
も仕事をしてきた私達がもう一度年  
齢を重ねてセンセーと呼ばれて少しでも元  
気の持てる力を活かせる場所として在  
る。感謝の言葉が喜びであり、出来たら幸せい  
ら通つていい。この上とどけること

命頑張つてゐる彼らに、「次回は木曜日だよ」といつも見送ります。バス通りから少し奥まつたマンションの一階にあるサポートセンターは子ども達にとって通いやすい、すばらしい環境であることも大変幸せなことだと思います。

ご意見、要望など宛先  
〒二一三一〇〇三三  
川崎市高津区下作延一二九一  
一〇四  
教育活動総合サポートセンター  
TEL・FAX ○四四一八七七一  
○五五三  
(ファックスでも歓迎いたします)  
◆今年は相次ぐ台風そして中越大地震など、災難続きの日本列島でした。被災された方々のことを思うと胸が痛みます。立ち直りの励みになればと義援金などそれぞれの力たちで心を寄せてています。  
◆来る年二〇〇五年は平穏な年にありますよう祈念します。  
◆おそいで心豊かな新年をお迎えください。

思つて は ま ん う す く い ま す。  
◆子たちの声はもちろんお父さん  
お母さん、地域の皆さんのお声も広  
く紹介していきます。  
◆ご意見ご感想、そしてご要望な  
どご自由にお気軽に寄せください  
。私たちスタッフからの一方的な  
な発信だけでは活動の発展と充実  
は望めません。寄せて返す波を切  
望します。

◆「子たちに力を」私たちの活動の輪を広く大きくひろげたいと願つて、「N.P.O教育活動総合サポートセンター」だより『波紋』をお届けします。

◆小さな波紋が広がつてサポート活動の波が力強くわき起つてから半年、確信して、メンバー一同一步ずつ着実に努力を続けます。

◆実質の活動を開始してから半年、藤嶋先生の記念講演で創刊号を飾られたことは、スタッフ一同の最大の喜びです。（紙面の都合で要約の掲載になつてしまつたことが残念です）

◆季刊を予定していますが、折にふれて臨時号もお届けできたらと思つています。

◆子たちの声はもちろんお父さんお母さん、地域の皆さんとの声も広く紹介していきます。

◆ご意見ご感想、そしてご要望などご自由にお気軽に寄せください。私たちスタッフから的一方的な発信だけでは活動の発展と充実は望めません。寄せて返す波を切望します。